
•今年內啟動元朗南
新發展區第二期工程，並

敲定牛潭尾以至新界北新市鎮
和馬草壟的土地用途建議

•北環線第一期的古洞站項目計劃於
2027年竣工，第二期前期工程已展
開，配合2034年完成北環線主線

•今年內展開港深西部鐵路（洪水
橋至前海）項目的勘察及設計
研究

資料來源：
財政預算案

政府全速
推動北部都會

區建設，望早日惠及經濟民生，財政司
司長陳茂波昨日公布新一份財政預算案
時表示，會繼續優先為北都投放資源，
包括已預留37億元加快完成河套合作區
香港園區第一期的基建及公用設施，同
時以創新思維試行 「片區開發」 ，三個
片區試點會在下半年起陸續招標，其中
粉嶺北、洪水橋／厦村兩個試點將率先
在今年內完成招標。

有團體建議，政府應更謹慎協調新
發展區及基建的發展時間表及設計，循
序漸進發債以投資高成熟度的項目，例
如新田科技城和古洞北。

大公報記者 王亞毛（文） 遂 初（圖）
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預留37億加快河套港園區建設
北都優先獲投放資源 三片區試點年內招標
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財政預算案

北都篇

南港島綫西段鐵路
年內開展詳細規劃

財政司司長陳茂波昨日在新一份財政
預算案表示，政府爭取於今年內，就南港
島綫西段項目開展詳細規劃及設計。至於

六號幹線餘下的中九龍幹線、T2主幹路及茶果嶺隧道
的建造工程，現已進入最後階段，其中中九龍幹線工
程預計年底完成，六號幹線將於明年全線通車。

建智慧綠色運輸系統
根據政府早前向立法會提交的文件，南港島綫西

段採用有高架路段的智慧綠色集體運輸系統，取代重
鐵方案，初步走線全長約7.5公里，接駁黃竹坑站和
香港大學站，車程約20分鐘，途經香港仔、華富、數
碼港及薄扶林一帶，服務該區約13萬居住人口及約5
萬就業職位。運輸及物流局局長陳美寶早前在立法會
表示，南港島綫西段以高架形式推展鐵路，可將成本
壓低四成，爭取2027年動工。

另外，陳茂波稱已預留1500萬元，在未來兩年支
持 「主要項目精英學院」，提升建造業的專業水平、
創新能力及成本效益管理。為吸引更多青年加入建造
業，政府將與建造業議會，合共撥款約9500萬元，在
未來兩學年繼續為就讀建造業相關兼讀制學位課程的
學員提供在職培訓津貼，預計約1000名學員受惠。建
造業議會將出資約1.5億元，資助建造業界為合共約
2500名工程、建築、測量、規劃及園境的學位課程畢
業生，提供在職培訓，協助更多青年人獲取專業資
格。
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▲透過加強推廣一系列特色旅遊項目等措施，特區
政府預計可吸引額外約18.3萬旅客人次訪港，帶來
約14億元消費。 大公報記者林良堅攝

特色旅遊料吸18萬旅客14億消費

北部都會區
三個片區試點簡介

洪水橋／厦村片區（約12.5公頃）
•區域定位是發展高端專業服務及跨

境物流，片區內有三條道路匯聚，
擬發展綠色集體運輸系統

洪水橋

粉嶺北片區（約15.9公頃）
•位於北都 「口岸商貿及產業區」範
圍內，鄰近上水站和粉嶺站，以及
羅湖、文錦渡和香園圍口岸

粉嶺北

新田科技城（約18.6公頃）
•位於北都 「創新科技地帶」，坐落北環綫及北環綫支
線交匯處，距離規劃中的新田站及洲頭站車程約三分
鐘

北部都會區是本港未來發展的重中之重，陳茂波表
示，北都對香港社會和經濟發展至為關鍵，能加速創科
產業發展，讓香港更深度參與大灣區建設，同時為市民
創造優質的事業發展機會和生活環境。政府將會繼續優
先為這項目投入資源，包括創科、高端專業服務和現代
物流、專上教育和文化體育及旅遊幾個重點產業。

每年料帶來520億元收益
其中，河套合作區作為大灣區建設的重要合作平

台，其香港園區連同新田科技城未來將會提供大量創科
用地。政府已預留37億元加快完成香港園區第一期的基
建及公用設施。消息人士指出，這筆錢將主要用於興建
第一期內的主要道路、部分內部道路、地下設施等基礎
設施。預期香港園區全面發展完成後，對香港經濟的貢
獻每年可達520億元，並創造約5.2萬個職位。

陳茂波表示，河套區香港園區今年將進入營運階
段，目前第一期的首三座大樓正陸續落成，包括兩座生
命科技實驗室、一座人才公寓，首批涵蓋生命健康科
技、人工智能（AI）、數據科學等產業的租戶將會在年內進
駐。消息人士補充，第一期的另外五座大樓預計將在
2027年逐步落成；此外，第一期仍有10多公頃土地，政
府今年將徵求私人發展計劃，用作與創科直接相關及支
援創科用途，借助市場力量加快發展，預計今年下半年
進行市場意向調查。

政府在北部都會區引入多元土地發展模式，以創新
思維試行 「片區開發」 。陳茂波表示，現時正就三個片
區試點邀請市場提交意向書，目標是下半年起陸續為試
點招標。消息人士透露，粉嶺北、洪水橋／厦村兩個試
點現已基本完成收地，預計可率先在今年內完成招標，
新田科技城試點預計在明年完成招標。

此外，陳茂波表示，政府今年將啟動元朗南新發
展區第二期的工程，並在今年中完成沙嶺數據園區
用地的改劃程序，今年亦會敲定牛潭尾以至新界北
新市鎮和馬草壟的土地用途建議，其後展開環境影
響評估和其他法定程序。他表示，北部都會區在未
來數年的房屋單位和產業用地將有可觀產出。

精簡工程審批縮短工期
隨着北都及其他與經濟民生相關的基建工程陸

續展開，政府中期財政預測的基本工程開支，由去
年預計平均每年約900億元，增至未來五年平均每年

約1200億元。發展局表示，轄下項目策略及管控處將全
方位協助各部門用好這些資源，管控工務工程項目，亦
正統籌減低建造成本的措施，包括制訂由政府有關工務
部門直接或由單一部門中央採購的政策、研究採用嶄新
材料和創新建築技術等。局方致力精簡工程階段的行政
審批程序，以便縮短工期，增加效益。

陳茂波晚上出席財政預算案論壇時，被問到為何財
政預算案沒有提及交椅洲人工島。陳茂波表示，目前會
集中全力加速推動北部都會區發展，交椅洲人工島項目
要稍候。目前正就交椅洲人工島進行各項研究，要等
研究結果出來，才能就着研究結果看下一步推進時間
如何。

團結香港基金副總裁兼公共政策研究
院執行總監葉文祺認為，北部都會區是社
會長期投資，各基建項目需要按時推進，
政府應更謹慎協調新發展區及基建的發
展時間表及設計，循序漸進發債投資高
成熟度的項目，例如新田科技城及古洞
北，同時加快發展高效益的項目，如牛
潭尾大學城及第三所教研醫院。北環綫
的發展正好配合新田科技城、古洞北及
牛潭尾的發展進度。

香港工業總會主席莊子雄表示，支持
政府加快北部都會區及河套合作區香港園區
建設，他稱今年預算案在公共財政和經濟環境
充滿挑戰下，在削減開支的同時，繼續優先投放資
源推動北部都會區、創新科技和新型工業化，反映政
府創新、改革、求變，發掘經濟新增長點的決心。
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北都發展現況
•三個 「片區開發」 試點由今年
下半年起陸續招標

•河套合作區香港園區第一期的首三座
大樓正陸續落成，今年下半年入伙，第
一期另外五座大樓預計2027年逐步落成

•新田科技城當中20公頃用地將於2026/
27年起陸續交由科技園公司發展營
運。科技園公司將在今年第三季完
成總體規劃研究
•今年中完成北區沙嶺數據

園區的改劃程序

旅遊業帶
動本港經濟發

展及創造就業機會，財政預算案昨日宣布，來
年向旅遊發展局撥款12.35億元，以加強推廣
一系列特色旅遊項目，支持更多會議、展覽及
獎勵旅遊活動在港舉行，料可吸引額外約18.3
萬旅客人次訪港，帶來約14億元消費。深圳
去年底恢復 「一簽多行」 措施後，至今超過
70萬名旅客經此途徑訪港，財政司司長陳茂
波表示，政府會用好各項惠港措施，抓緊機
遇。

提供優惠吸引郵輪淡季停靠
陳茂波表示，旅發局將與更多國際品牌合

作舉辦活動，例如與巴塞爾藝術展簽署為期三
年的全球策略合作協議，在每年四場全球巴塞
爾藝術展設立香港文化沉浸式體驗區，加強香
港與全球藝術界的聯繫。政府亦會加強推廣生
態旅遊、熊貓旅遊、賽馬旅遊等；聯同旅發局
加大力度開拓中東和東盟市場，吸引更多高端
旅客。

政府也預留資源，加強支援鼓勵郵輪公司
增加訪港航次、過夜停泊，以及利用香港作為
母港。政府將向郵輪公司提供更多優惠，吸引
郵輪在淡季停靠啟德郵輪碼頭。政府消息人士
稱，預留款項達460萬元，在6月至8月淡季期
間，推出費用減免，預料郵輪停泊費及旅客收
費共扣減約35%，預計今年會有153班航次。

文化體育及旅遊局局長羅淑佩表示，旅遊
業是經濟增長的重要支柱，是促進文化交流的
橋樑，預算案對旅發局的撥款，用於推廣及開
拓中東和東盟等新興市場，吸引更多過夜旅客
訪港；加上香港今年底與粵澳共同承辦第十五
屆全國運動會及殘疾人運動會暨特殊奧林匹克
運動會，預計吸引大量香港、內地及海外觀
眾，促進本地經濟消費。

旅發局表示，將全力落實香港 「無處不
旅遊」 的理念和《香港旅遊業發展藍圖2.0》
各項工作，加強宣傳，吸引旅客一訪再訪，
用好惠港措施，把握 「一簽多行」 契機，充
分發揮香港作為內地及海外城市 「超級聯繫
人」 角色，吸引旅客展開 「一程多站」 旅
程，經香港前赴大灣區及其他內地城市。旅
發局主席彭耀佳稱，感謝政府在資源緊絀
下，繼續調撥資源支持旅遊業發展，旅發局
會謹慎運用，精準制訂宣傳策略，達至最大
的效益。

旅遊促進會總幹事崔定邦接受《大公報》
訪問時稱，樂見政府重視本港旅遊業發展，讓
旅發局有條件對外宣傳香港盛事之都，一方面
更好落實 「無處不旅遊」 理念以及舉辦多元活
動吸引商務客訪港，帶動周邊消費有助提振本
港經濟，建議可多舉辦藝術等主題的高質活動
吸客， 「外地做宣傳，或是旅遊推廣計劃，是
吸引旅客，是賺錢項目。」

大公報記者 鍾佩欣

旅遊篇

▲特區政府已預留資源，加強支援鼓勵郵輪公司增
加訪港航次、過夜停泊，以及利用香港作母港。

新 田


